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倡导性标准为何变成了强制网友

记者在晴隆县政府官网上，
已找不到晴隆县精神文明委员会
办公室5月29日发布的关于公
开征求《晴隆县移风易俗倡导性
标准》意见和建议的通告。但更
早之前的5月26日，晴隆县东观
街道办转发了该通告。

通告中称，制定本倡导性标
准，是为进一步深化“推进移风易
俗 树立文明乡风”专项行动，持
续有效整治滥办酒席、大操大办、
天价彩礼、薄养厚葬、低俗婚闹、
封建迷信等陈规陋习。

《晴隆县移风易俗倡导性标

准（征求意见稿）》提出，婚事新
办、丧事简办、余事不办，乔迁、订
婚、再婚、满月、生日、入伍、升学、
谢师、祝寿、立碑、店铺开业等酒
席一律禁办。一事只能有1个操
办主体，不得一事多人办、一事多
地办或化整为零、分散办酒席。

其中，还提及了婚庆标准、丧
事标准。如婚庆方面倡导文明节
俭，婚事新办，推行简约婚礼、旅
行结婚，反对高价彩礼、高额礼
金、奢华婚礼，酒席时间控制在1
天，承办酒席一餐，单方置办桌数
控制在30桌以内，双方合办婚宴

控制在45桌以内，不收超过200
元的礼金等。丧事方面倡导厚养
薄葬，丧事简办，倡导农村丧葬停
灵时间不超过3天，特殊情况最
多不超过5天，城区（除亲属外）

“随礼”控制在200元以内，农村
（除亲属外）“随礼”控制在100元
以内。

通告发布后，有网友支持，认
为这能杜绝天价彩礼、大操大办
等陋习。但也有网友表示质疑

“矫枉过正”“倡导性标准为何变
成强制”“移风易俗不能滥用职
权”。

我国虽具备全世界绝大部分的环境
气候形式，但真正能够满足榴莲生产的
省份为数不多，因此，长期以来中国榴莲
多依赖于进口，泰国99%的产出榴莲都
出口到了中国。

海南省三亚育才生态区榴莲基地种
植的1400亩榴莲已挂上幼果，将于今年
6月成熟上市的消息之前已经公布。

冯学杰提到，海南的国产榴莲从6月
底开始会陆续上市，一直到8月份，但这并
不能说明普通消费者就能买到海南榴莲。

中国人一年消费的榴莲有100万
吨，而目前在海南开花结果的部分榴莲
树仍是幼树，无法留太多的果子，今年海

南的国产榴莲产量估计只有 50 吨左
右。这些收获的榴莲一方面会让种植户
送给潜在客户，开发市场；另一方面需要
游客到果园品尝。无法实现量产，也不
能短时间内“打下”榴莲价格。

陈兵介绍，早在20世纪60年代，海
南就从马来西亚等国引进榴莲等热带作
物在保亭热带植物所植物园试种，也很
早就开花结果，但过去没有引起足够重
视。现在在海南，榴莲种植虽处于起步
阶段，但“遍地开花”，乐东、三亚、东方等
市县的一批大型企业推广种植榴莲，海
南东部和北部的农户和合作社也已经引
入榴莲种植。

日前，国产榴莲将在6月收获的消息一出即引发关注。按照以往的
经验，进口水果一旦国产化就离价格大幅降低不远了。国产榴莲要上市
了吗？“榴莲自由”要实现了吗？

记者深入我国唯一大规模榴莲产地——海南，对话海南省农科院热
带果树研究所所长、海南省农业科学院研究员冯学杰，海南琼海世界热带
水果之窗基地总农艺师陈兵。

国产榴莲即将收获
实现“榴莲自由”还远吗？

再婚祝寿等酒席拟一律禁办？
贵州晴隆回应：倡导而非硬性

“婚事新办、丧事简办、余事不办，乔迁、订婚、再婚、满月、祝寿等酒席一律禁办……”
近日，贵州晴隆县精神文明委员会办公室发布通告，公开征求《晴隆县移风易俗倡导性标准》意见和建议，

该标准引发网友关注。有网友提出，倡导性标准不应变成强制性标准，移风易俗不能滥用职权。
日前，贵州晴隆县精神文明委员会办公室相关负责人回应记者表示，相关标准属于倡导性的，并非硬性要

求。目前，他们也看到了网友的意见，并收到一些意见和建议，将在修改不妥之处后，过段时间再发布正式文件。

神十五航天员
今日“天外归来”
东风着陆场一切准备就绪

太空出差半年的神舟十五号航天员乘
组将于4日返回东风着陆场。目前，东风
着陆场一切准备就绪，多措并举迎接航天
员安全“回家”。

酒泉卫星发射中心正高级工程师、载
人航天工程着陆场系统副总设计师卞韩城
介绍，为保障神舟十五号航天员安全返回，
东风着陆场已开展五大准备工作：一是推
进着陆场布局优化，在东风着陆场周边勘
选应急备降场，按照飞船连续两圈可返回
状态设计了搜救方案。二是新增后弹道返
回搜救区域，设计飞船后弹道返回搜救方
案，提升东风着陆场应对大范围偏差快速
搜救能力，进一步增强航天员安全保障能
力。三是构建非合作式搜索体系，与合作式
搜索体系融合应用，提升东风着陆场快速精
准搜索到达能力，破解返回舱信标失效等意
外情况快速搜索难题。四是创新预案体系
构建方法，形成以风险识别牵引、应急指挥
要点统领、专业预案支撑的新一代预案体
系。五是全面实施装备检修检测，发现和解
决故障隐患，提升搜救装备可靠性。

据介绍，东风着陆场各参试力量于5
月10日进场完毕，按计划有序组建了空中
（直升机）分队、固定翼飞机（载伞降救援
组）分队、地面分队、道路封控分队、搜救支
援分队、搜救预备队等搜救力量，并在后弹
道返回着陆区、推迟一圈返回着陆区择地
部署了地面搜救小组，协同执行搜救任
务。 （新华社）

专家认为，“榴莲自由”涵盖
多个维度，并非只是价格的降低，
实现“榴莲自由”虽然不是遥不可
及的目标，但也有很长的路要走。

“榴莲自由”的实现，需以规
模化生产推动价格降低。冯学杰
说，老百姓关心的“榴莲自由”，一
是价格低，二是供应量要够。他
预计，海南榴莲会在三五年内发
展到10万亩，等种到“三五十万
亩”的时候，价格可能在10~20元
／斤之间，那时的国产榴莲价格
可能就有所下降。虽然价格会随
着海南规模化量产降低，但冯学
杰表示，价格总归是由价值决定
的。种植难度大、营养价值高等
因素，决定了榴莲“不会太便宜”。

“以价格论是否自由过于片

面！”陈兵提到，单看价格，定价权
还是由国际市场决定的，并不会
短期大幅降低。另外，“榴莲自
由”还表现为榴莲品质上的提升
和空间上的自由，消费者想吃到
好榴莲，不需要去泰国、马来西
亚，直接坐高铁来海南岛，这也是
一种“榴莲自由”。

目前，海南种的榴莲基本上
都是从东南亚引进的，在引进足
够多的种业资源后，冯学杰说，我
国独立的种苗繁育体系正在建
立，力争培育出自主知识产权的
榴莲品种，支撑产业发展。据介
绍，认定并保护具有海南自主知
识产权的榴莲品种工作最早将于
明年完成。

（中国之声）

吃过进口榴莲的人或许知道，新鲜
榴莲进口，往往需要提前采摘，来自泰
国的榴莲甚至“七、八成熟”就要摘下
来，在运抵中国消费端的4—5天中逐渐
成熟。

两位专家都提到，国产榴莲将是一
种“树上熟榴莲”。

进口榴莲需保鲜冷藏运输到国内，
冯学杰说，“路上熟”的口感和“树上熟”

差别较大。眼下，陈兵在世界热带水果
之窗引种了国外11个品种，在这些品种
的培育中，他的目标也是“树上熟”的
海南榴莲，口感更为香甜饱满。

检测发现，“树上熟”榴莲在各个指
标上是优于其它同品类榴莲的。冯学杰
指出，海南榴莲可以做到“树上熟”，其成
熟度和新鲜度要比东南亚榴莲更有优
势，这也是未来海南榴莲的发展方向。

6月能买到国产榴莲吗？还得等一等

国产榴莲“树上熟”，口感更加香甜饱满

海南榴莲未来增产，“榴莲自由”会来吗？

记者联系上晴隆县精神文明
委员会办公室相关负责人。对于
原计划征求意见至6月5日，为何
将相关通告提前从县政府官网撤
下，该负责人回应说：“我们仔细
研究，（觉得）有些地方还不妥，暂
时先撤了，后面发布正式的。”

该负责人说，他们也看到了
很多网友的意见和建议。目前，
他们还在通过社区、村召开院坝
会等形式征求意见。“充分听取群
众意见，我们进行修改，再发布正
式文件。”

对于网友质疑倡导性标准

变成强制性标准，订婚、再婚等
酒席一律禁办，该负责人称，那
是理解错了。“我们是属于倡导
性的，不是硬性的要求。”他再次
表示，有些不妥之处，他们都要
修改。

（成都商报）

修改不妥之处后再正式发文回应


